

## 13 JUIN 93 - LE CORPS ET LE SANG DU CHRIST

*J'ai faim  
faim de pain.  
Dès que j'ai un creux,  
je mange un peu.  
D'autres n'ont rien  
pour calmer leur faim.  
J'ai faim  
faim de justice.  
Parfois je suis égratigné  
dans ma dignité.  
D'autres sont écrasés,  
exclus ou piétinés.  
J'ai faim  
faim de paix.  
J'aspire de tout cœur  
à la paix intérieure.  
D'autres tremblent de peur  
et souvent en meurent.  
J'ai faim  
faim d'amour.  
J'ai la chance d'aimer,  
d'être aimé chaque jour.  
D'autres n'ont personne  
pour les aimer un jour.  
J'ai faim  
faim de Dieu,  
d'un Dieu d'amour  
de justice et de paix,  
d'un Dieu qui se fait pain  
pour ceux qui ont faim.*

**J'AI FAIM**

Bernard HUBLER

**RENCONTRE DES JEUNES (16/25 ANS)**

La rencontre de Mgr GUILLON avec les Jeunes a eu lieu le samedi-après-midi 6 décembre. A ce rendez-vous, sérieusement concurrencé par le Téléton, ont participé une trentaine de Jeunes représentant différents mouvements et services d'Eglise. A cette occasion, mouvements et services se sont présentés, chacun à sa façon: le MRJC, situé principalement sur Saint-Renan, regroupe près de 100 jeunes, lycéens, étudiants et jeunes travailleurs salariés; l'ACE, située sur Plouarzel, Lampaul-Plouarzel et Saint-Renan, accueille un nombre assez important d'enfants; le MEJ est peu implanté sur le secteur.

Ce fut un temps d'écoute et de connaissance mutuelle. Chacun a pu mieux apprécier le vécu de chaque mouvement: ce qui se fait sur le secteur et la complémentarité d'un mouvement à l'autre.

Au cours de cette rencontre, un autre temps fut réservé pour la présentation des services d'Eglise: accompagnement de la Profession de Foi, animation de la Confirmation, Hospitalité Diocésaine, animation liturgique, pèlerinages...

La rencontre avec d'autres jeunes qui assurent des services d'Eglise ou sont en mouvement d'Eglise, est un stimulant pour tous. Et Mgr GUILLON a encouragé les jeunes présents: "Je dis: continuez, ne vous laissez pas décourager par les difficultés; il y en aura toujours! Ce que vous faites est très important: tous ces efforts sont faits pour aider les jeunes à découvrir Jésus-Christ et à grandir dans la foi".

\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*

Nous terminons donc la série d'articles, parus dans le KANNADIG, depuis le numéro de janvier 1993, suite à la visite pastorale de Mgr GUILLON du 30 novembre au 6 décembre 1992. Ce numéro de janvier avait publié un article sur la cérémonie de clôture: la messe célébrée le dimanche matin au Gymnase Dr Guyader, à Saint-Renan. 1800 personnes venant des 12 paroisses du secteur y ont participé. Reportez-vous à cet article. Vous pouvez constater que Mgr signale les "ombres" et "lumières" en ce qui concerne la vie religieuse...

4  
Puis Mgr nous donne trois consignes: «ayez le souci d'approfondir votre foi, -ayez le souci de l'unité,-priez pour les vocations.

1) **Ayez le souci d'approfondir votre foi.** (Faisant référence à l'Evangile du jour: Jean-Baptiste qui appelle à la conversion):il faut que nous ayons à coeur de reconnaître cette venue de Dieu, d'approfondir la connaissance que nous en avons, afin de percevoir de mieux en mieux ce qu'elle signifie et l'importance qu'elle a pour nous tous Et il faut que nous convertissions notre attitude et notre vie pour qu'elles soient mieux en accord avec l'Evangile de Jésus.

2) **Ayez le souci de l'unité.** (St Paul disait dans la deuxième lecture de la messe: Accueillez-vous les uns les autres comme le Christ vous a accueillis). Le témoignage de la Bonne Nouvelle ne peut être présenté de manière valable que par des chrétiens qui sont unis... Ce souci d'unité doit nous permettre de regarder un peu plus loin que notre secteur. Unité avec l'Eglise tout entière, l'Eglise diocésaine, l'Eglise universelle qui est animée, bien sûr par le Saint-Père. Il faut, en particulier, que nous ayons à coeur toutes ces grandes intentions qui sont celles du pape lui-même: la paix dans le monde ... et aussi le souci des Missions, le souci que l'Evangile puisse être annoncé dans le monde entier.

3) **Priez pour les vocations.** Il est bon que les laïcs prennent des responsabilités plus importantes..... mais l'Eglise a besoin de prêtres; elle en aura toujours besoin, pour être les instruments du Christ, communiquant sa vie au peuple de Dieu, annonçant sa Parole au titre d'une mission spéciale, la mission d'être les instruments du Bon Pasteur.

L'Eglise a aussi besoin de religieux et de religieuses qui, par leur vie elle-même, attestent que Dieu mérite d'être aimé et d'être cherché, et que ça vaut la peine de consacrer sa vie à Dieu.

Et bien, il faut qu'ensemble nous demandions au Seigneur de susciter des vocations et que nous demandions au Seigneur de donner aux jeunes la grâce d'entendre son appel, spécialement si cet appel est un appel à devenir prêtre ou religieux ou religieuse ou missionnaire.

Frères et soeurs, soyons convaincus que c'est dans la mesure où nous-mêmes nous serons attentifs aux appels que Dieu nous adresse chaque jour, c'est dans cette mesure-là que nous aiderons aussi les jeunes à y être attentifs.»

=====

JUIN.-

19 juin 1791.- Dom Jean Marie GENDROT, procureur et cellerier de l'Abbaye de Saint-Mathieu, âgé de 33 ans, est installé curé de Saint-Renan en remplacement de l'abbé POUULLAQUEC qui a refusé de prêter le serment exigé par la Constitution Civile du Clergé.

La veille, le District de Brest, prévoyant des incidents pouvant troubler la cérémonie a envoyé à Saint-Renan un détachement militaire de 30 hommes.

"Originaire du diocèse de Rennes, il ignorait le breton, ce qui le fit hésiter à accepter ce poste comme en témoigne la lettre suivante: "Père J.M. GENDROT, curé élu de Saint-Renan, au District de Brest, le 6 mai 1791". "Je doute messieurs, de pouvoir répondre à l'honneur et à la confiance que vous m'avez témoignés en me nommant à la cure de Saint-Renan; plus je réfléchis, plus je vois d'embarras et de difficultés à vaincre. Ce n'est pas que je me refuse de me prêter aux besoins et aux circonstances. Je suis plein de bonne volonté, mais l'idiome du pays, que j'ignore, est une raison bien légitime pour hésiter. Les aristocrates et les gens mal intentionnés de l'endroit peuvent toujours se servir de cette arme pour diriger contre moi leurs traits. Si j'avais su la langue, je n'aurais pas désespéré de venir à bout d'eux, mais il faut que je prenne le parti le plus prudent d'attendre la Providence qui me pourvoira autrement".

"Les prêtres assermentés étaient trop peu nombreux pour que le District se laissât arrêté par cette difficulté, et les scrupules du sieur GENDROT furent promptement levés"

Le 23 mai 1792, "après avoir fait valoir ses difficultés à vivre à Saint-Renan en raison de l'hostilité des habitants, et son goût pour la vie monacale qu'il n'a abandonnée que pour des raisons matérielles", il se retire à COESMES près de RENNES. Il meurt vers 1816, étant curé de SAINT-AUBIN DU CORMIER (I et V)

◇◇◇◇◇

#### LES VITRAUX DE L'EGLISE PAROISSIALE (suite et fin)

Les textes des "KANNADIGS" de Février et Avril voulaient nous aider à comprendre l'oeuvre et la destination du vitrail. Nous prolongeons aujourd'hui ce propos avant d'observer les verrières de notre église.

Au début du XIX<sup>ème</sup> siècle, les peintres verriers, émus par la décadence de leur art, voulurent lui redonner la noblesse qu'on lui reconnaissait antérieurement mais, ignorant les secrets de fabrication anciens, ils ne purent que peindre des carreaux avec des vernis. Cuits au four, ces carreaux ont, hélas, au cours des ans, perdu l'essentiel de leurs motifs décoratifs. Et il faudra attendre la fin du siècle pour que soit enfin retrouvée la formule des verres antiques.

Ce renouveau dans l'art du vitrail va en Bretagne compléter l'un des plus riches ensembles provinciaux: "ici, l'identité régionale s'affirme à travers les scènes de la vie rurale et maritime, les saints vénérés localement ou dont le culte s'est particulièrement implanté".

L'abbé ABGRALL (+1926) archéologue et historien de l'art religieux breton donnait l'inventaire des vitraux anciens ou à fragments importants qu'il avait observé dans 41 paroisses du diocèse de Quimper et Léon.

Nous connaissons, par leurs oeuvres installées dans notre église, les maîtres verriers quimpérois contemporains LE BIHAN et TOULHOAT. Il serait regrettable que tombent dans l'oubli Robert MICHAUD, Plougonvelinois d'adoption, qui signa deux très belles verrières de l'église du CONQUET, et Maurice ROCHER de Saint-Renan, onze de l'église Saint-Louis à BREST.

La liste des vitraux sinistrés de notre église figure dans l'état des lieux dressé après l'incendie de 1944: "Six verrières mises en place en 1930: trois côté Sud (scènes de la vie de St GWENAEL et de St GWENOLE; trois côté nord (scènes de la vie de Dom Michel LE NOBLETZ); deux grands vitraux transepts sud et nord (scènes de la vie de Jésus-Christ); deux verrières transept côté ouest (sans explication). (La date de 1930 semble erronée: faute de frappe?...il convient de lire 1830 puisque de grands travaux de restauration de l'édifice, qui menaçait ruine, furent alors réalisés).

Un autre renseignement est fourni par "L'INVENTAIRE" consécutif à la promulgation de la loi de Séparation de l'Eglise et de l'Etat: "En exécution de la loi du 9 décembre 1905, l'an 1906, le 1er avril, TROESTLER, percepteur du CONQUET dûment commissionné et assermenté, spécialement délégué par le Directeur des Domaines à QUIMPER,

en présence de MM. BORVO Louis, sous-brigadier des Douanes à Plougonvelin et LEAUSTIC François, préposé des Douanes au même lieu, tous les deux en tenue bourgeoise, pour procéder à l'inventaire des biens dépendants de la Fabrique paroissiale de Plougonvelin...etc..." inscrit douze vitraux: deux anciens et dix ordinaires, estimés, les premiers cent francs, les seconds deux cents, soit trois cents francs au total.

Enfin, depuis la remise en état de l'église en 1952, nous comptons onze baies avec vitrail: six dans la nef, quatre dans le transept, une dans le choeur.

Récapitulons: douze vitraux figurent dans l'inventaire de 1905, dix dans l'état des lieux de 1945, nous en voyons onze aujourd'hui. Pourquoi ces différences?

Jusqu'en 1944 "des boiseries travaillées forment le pourtour du choeur, se continuent derrière les autels du transept et s'élèvent jusqu'à la naissance de la voûte". Cela se voit sur les anciennes cartes postales qui montrent aussi deux croisées lucarnes ouvertes dans la voûte de part et d'autre du choeur pour éclairer le rétable et l'autel...non rétabiles lors de la reconstruction de l'église, mais remplacées pour l'éclairage naturel du choeur par la baie ouverte dans le mur nord, dont le vitrail reproduit l'image de St Gwénaél, patron de la paroisse.

"Le vitrail c'est le plus sûr moyen de créer, dans le silence, l'ambiance mystique provoquant toujours un état d'âme propice à la méditation".

C'est ce que ressent une personne me disant aller prier à Saint-Mathieu, dans la chapelle, quand, conditions météorologiques aidant, la lumière naturelle apporte au choeur un certain éclairage.

Mais généralement, agressés, encombrés d'images: publicité, journaux, télévision, ... qui émoussent nos facultés de comprendre, de juger, de raisonner, d'imaginer, sommes nous encore capables... ou même désireux de nous laisser aller à cet état d'âme?

Heureusement, dans notre église, lumière et images se conjuguent pour nous y encourager et nous conduire de l'entrée à la petite lampe mystérieuse qui brille sur l'autel

#### **D'abord avec les couleurs.**

En effet, à droite comme à gauche, nous sommes d'emblée saisis par leur intensité qui va s'atténuer dans les secondes verrières et nous offrir dans les troisièmes une harmonie en teintes douces.

Dans le transept, la lumière qui traverse les rosaces, légèrement bleutée, y crée une ambiance un peu dramatique malgré l'éclairage apporté par les baies ouest.

Enfin le vitrail du chœur, aux couleurs vives, donne à cet endroit une luminosité juste suffisante pour le valoriser. Cette multiplicité des couleurs: des bleues, des rouges, des vertes, des jaunes...vives et douces, claires et foncées..., et leur utilisation graduelle, semblent vouloir nous aider à abandonner, dès l'entrée, l'agitation de l'extérieur, et à cheminer vers l'apaisement offert dans le chœur.

#### Ensuite avec les images.

Le premier vitrail représentant le baptême du CHRIST nous admet dans l'église. On avance avec Ste ANNE, protectrice de la Bretagne, la carmélite Ste THERESE de l'ENFANT-JESUS qui nous présente la croix, instrument de la Rédemption, et puis avec le vénérable Dom MICHEL LE NOBLETZ expliquant les *taolennou* sur l'intempérance, et donnant au Père MAUNOIR mission de poursuivre son oeuvre; avec St GWENOLE et St GWENAEL, abbés de LANDEVENNEC.

Nous accédons au transept. Malgré les séquences sur la vie du CHRIST dominant dans les rosaces, malgré le "SACRE-COEUR" apparaissant à Ste MARGUERITE MARIE" ici, la Vierge MARIE est omniprésente: les mystères joyeux et glorieux des rosaces, le vitrail dans lequel on la voit remettre le chapelet (à St DOMINIQUE) et le scapulaire (à St SIMON STOCK) en témoigne.

Et nous voici dans le chœur où nous accueille un Saint GWENAEL à l'attitude bienveillante et paisible.

Complices des couleurs, les images donnent leur leçon: "devenus enfants de Dieu par le baptême, accompagnés dans notre vie par les Saints et Bienheureux qui nous sont proches, toute grâce peut nous être accordée à tout moment par l'intermédiaire de la Mère de Jésus, signe d'Espérance et de consolation".

Remercions l'abbé GUENEGAN (+2 août 1985), recteur de PLOUGONVELIN (1944-1969), qui s'obstina avec succès afin qu'après les travaux de reconstruction l'intérieur de l'église "offre un ensemble artistique favorisant l'élévation de l'âme et la réflexion", et aussi l'abbé LE BEUZE, chargé de la Commission d'Art Religieux dans le diocèse, qui lui apporta pour cela aide et conseils.

Jacques RONGIER.

#### DANS LA PAROISSE

**BAPTEMES.** - Le 8 mai: Kilian THOMAS, fils de Pierre et de Nathalie BELLAVOINE, Neuilly/Seine.

Le 30 mai: Eliot DOHOLLON, fils de Thierry et de Valérie QUEMERE, 3 Impasse Trielen.

**MARIAGES.** - Le 7 mai: Thierry PERROT et Francine OGNIER, Argenteuil.

Le 21 mai: Christophe BRIGAUDEAU, Angers, et Anne HAMEROUX, Triel/Seine.

#### COMMUNION SOLENNELLE et PROFESSION DE FOI:

Le 20 mai, fête de l'Ascension:

Maxence	BALCON	Nathalie	BELEC
Nicolas	BALCON	Marie-Dominique	BROUDIN
Jérôme	BELEC	Odile	CLOATRE
Mathieu	BOURGEOIS	Christelle	GELEBART
David	GOURMELON	Marie	GELEBART
Anthony	KERJEAN	Florence	LAINÉ
Frédéric	LAINÉ	Céline	LE PERSON
		Anaïs	QUELEN

#### LA PREMIERE COMMUNION DES ENFANTS DU C.M.1

AURA LIEU LE DIMANCHE 6 JUIN, en la fête de la Sainte TRINITE, qui est aussi cette année le jour de la fête des Mères.

\*\*\*

\*\*\*\*\*

\*\*\*

LE PARDON DE SAINT-JEAN, en la chapelle Saint-Jean, près du Lannou, sera célébré le samedi soir 26 JUIN:

MESSE à 20h30, suivie de la traditionnelle procession à la fontaine toute proche... puis bénédiction du Feu de la Saint-Jean (TANTAD)...

et FEST-NOZ animé par le groupe folklorique BEG-AN-DOUAR.

=====

KERMESSE DU 27 JUIN: voir page 12 (couverture)

**DIMANCHE 6 JUIN:** Fête de la **SAINTE TRINITE** "Dieu, qui est Père, Fils et Esprit, est amour". Les enfants du CM1 communieront pour la première fois. C'est aussi la fête des Mères. L'après-midi, à 15h, à la chapelle N.D. des Grâces à St-Mathieu, célébration mariale en union avec les pèlerins de Rumengol.

**MARDI 8 JUIN:** Rassemblement diocésain à Rumengol du **M.C.R.** (Mouvement des Chrétiens en retraite) sous la présidence de Mgr **LE BOURGEOIS** et de Mgr **GUILLOU**  
10h: Accueil.- 10h30: Célébration Eucharistique.

**DIMANCHE 13 JUIN:** "LE SAINT SACREMENT DU CORPS ET DU SANG DU CHRIST" Nous célébrons la source de notre vie, de la vie de l'Eglise comme de la vie de chacun de nous: c'est le Christ qui se donne à nous en nourriture". Après la messe, **procession** du Saint-Sacrement.  
C'est également le **PARDON DES MALADES, à COMMANA.**

**SAMEDI 26 JUIN,** en soirée, **PARDON DE LA SAINT-JEAN.** Messe à la chapelle à 20h30... Tantad et Fest-Noz.

**MESSE DU SAMEDI SOIR:** elle sera célébrée à 20h30, à l'église, durant les mois de juillet, août et septembre.

**RADIO-RIVAGES** vient de fêter son premier anniversaire. Cette RADIO a été créée par le diocèse de QUIMPER pour affirmer une présence d'église. Nous recevons les émissions: BREST 89; QUIMPER 92,6; QUIMPERLE 99,6; CHATEAULIN-CARHAIX 105,2.

◇◇◇◇◇

#### MOTS D'ENFANTS.-

-C'est bizarre, dit une dame en ouvrant le buffet, il restait une grosse part de tarte aux pommes et elle a disparu. Jean-Pierre, tu ne l'aurais pas vu, par hasard?

-Oh si! maman. Même que je l'ai donnée à un pauvre petit garçon qui mourrait de faim.

-Ca c'est très bien, approuva la maman. Et qui était ce malheureux enfant?

-C'est moi!

La petite Colette, qui a quatre ans, vient de se faire coiffer par sa maman et, déjà coquette, dit à son père:

-Tu vois, papa, comme je suis bouclée? Ca fait quand même plus jeune, tu ne crois pas?

**U.S.P.=** Le championnat (92-93) est terminé. Pour son dénouement nier match, l'équipe A s'est fait battre par les voisins de PLOUARZEL (2-4). Néanmoins elle reste dans la première moitié du tableau, à la 4ème place.

L'équipe réserve a battu l'équipe C de SAINT-RENAN: 9-1; elle consolide ainsi sa 2ème place qui lui permet d'accéder à la promotion de 1ère division de district.

Quand paraîtra ce **KANNADIG**, le **TOURNOI INTERNATIONAL "CADETS"** ne sera pas terminé. Le prochain numéro donnera les résultats.

Contentons-nous maintenant de jeter un coup d'oeil sur les classements de nos équipes A et B. Nous pouvons constater que la saison a été plutôt bonne... et nous espérons que nos joueurs sauront préparer la prochaine saison...

## Promotion d'honneur

### GROUPE A

#### CLASSEMENT

	P <sup>n</sup>	J	G	N	P	p	c
1 AS Brest 2	51	22	10	9	3	29	16
2 E. St-Laurent	48	22	8	10	4	35	20
3 FC Châteaulin	48	22	9	8	5	43	29
4 SC Brest II	46	22	10	4	8	47	35
Portsall	46	22	8	8	6	34	30
Plougonvelin	46	22	9	6	7	30	32
7 PL Lambé	45	22	7	9	6	38	31
8 Plabennec 2	44	22	7	8	7	33	32
Brélès-Lan.	44	22	6	10	6	24	27
10 Guilers	39	22	5	7	10	29	41
11 EA St-Renan	38	22	4	8	10	29	38
12 Plouarzel	33	22	3	5	14	19	59

## Deuxième division

#### CLASSEMENT

	P <sup>n</sup>	J	G	N	P	p	c
1 PL Bergot	58	22	16	4	2	95	24
2 Plougonvelin 2	57	22	15	5	2	89	26
3 Locmaria PL 2	50	22	12	4	6	68	41
Brélès/Lanil 2	50	22	13	2	7	70	45
FC Lampaul 2	50	22	13	2	7	59	54
6 Quilbignon 2	44	22	9	4	9	70	47
7 AS Guilers 4	43	22	8	5	9	65	54
8 Lanrivoaré 2	41	22	8	3	11	38	51
Plouzané AC 4	41	22	9	1	12	47	72
10 Plouarzel 3	40	22	8	2	12	41	52
11 ES St-Renan 3	32	22	3	4	15	31	91
12 Manche Atlant	20	22	0	0	22	11	127